

PROGRAMME D'ACTIONS 2026

- UNE BALADE NOCTURNE DES EXPÉS URBAINES ET RÉGIONALES
- UN VOYAGE
- DES ATELIERS PÉDAGOGIQUES ET UNE RÉSIDENCE À CHANTONNAY
- UN STAGE DE SECONDE
- DES RENCONTRES INTERPROFESSIONNELLES
- DES ACTIONS POUR LES MUNICIPALES 2026

Structure associative régionale, l'Ardepa se propose d'agir depuis 45 ans pour construire et diffuser une culture architecturale, urbaine et paysagère qui soit vivante et partagée par le plus grand nombre. Défendant les espaces bâtis et paysagers, urbains et ruraux, comme un bien commun, elle cherche à tisser des passerelles entre les acteurs du cadre bâti et les citoyen.ne.s, à mettre collectivement en débat la fabrique du territoire et à en faciliter la compréhension. Pour rendre possible cette rencontre, l'Ardepa propose en Pays de la Loire une programmation culturelle singulière et diversifiée, où Tout au long de l'année, des visites architecturales et urbaines, des actions pédagogiques, des conférences et expositions, des ateliers ou des publications sont l'occasion de riches échanges, rencontres et espaces de réflexion.

ARDEPA

Association régionale pour la diffusion et la pédagogie de l'architecture
6 Quai François Mitterrand, 44 200 Nantes

lardepa@gmail.com - www.lardepa.com



Association membre du Réseau des Maisons de l'Architecture et du Collectif Plan5



→ VISITES ADHÉRENT·ES

Temps d'échange privilégié avec les acteurs autour de l'environnement du projet (architectes, urbanistes, paysagistes, maîtrise d'ouvrage, bureaux d'études..) les visites mensuelles d'opération encore en chantier ou récemment livrées permettent aux adhérent·es de se tenir informés de l'évolution des pratiques de l'acte de construire, de mieux en comprendre les enjeux et les problématiques, de monter en compétences sur des questions techniques, tout ça depuis le terrain.

- En partenariat avec la Maison de l'architecture Pays de la Loire
- Visites ouvertes aux adhérent·es



CYCLE 2026

MARS

- Lycée Polyvalent Biosourcé de Saint-Philbert-de-Grand-Lieu par Forma6

AVRIL

- Le CAP 44 avant sa réhabilitation en Cité des Imaginaires par Neuteling Riedijk et ARS

- Le Jardin Extraordinaire par Phytolab

MAI

- Le dédoublement du pont Anne-de-Bretagne, par Dietmar Feichtinger

JUIN

- La friche culturelle Mellinet, réhabilitation d'un bâtiment de casernement par TITAN

- Les opérations de réhabilitation patrimoniales rue Vauvert à Angers, par Arnou architectes

JUILLET

- Le Pôle Enfance Jeunesse de Petit-Mars, par Guinée*Potin

→ EXPÉDITIONS RÉGIONALES

En itinérance à travers les cinq départements des Pays de la Loire, le cycle d'expéditions régionales 2026 vise à valoriser comment l'architecture moderne et contemporaine s'intègre en milieu rural dans un dialogue étoit et sensible avec la singularités des multiples unités paysagères et géographiques de chacun des territoires qui l'accueille. Sur un format d'exploration à la journée, les visites accorderont une attention particulière aux questions de développement de ces territoires à travers le temps entre héritage patrimonial et enjeux contemporains, à l'écosystème des acteurs de l'architecture, du paysage et de l'urbanisme qui y opèrent, ainsi qu'aux ressources et savoir-faire locaux mis en oeuvre.

- En partenariat avec la DRAC Pays de la Loire et les CAUE des 5 départements
- Un cycle de 2 à 4 excursions en région pendant 2026



EXPÉDITION #01 EN MAINE-ET-LOIRE (49) PAYS DE L'ANJOU BLANC

Pour l'ouverture de son cycle 2026, l'Ardepa propose un retour aux sources par le paysage de la Loire. De par les traits de son histoire et sa forme urbaine caractéristique de l'Anjou, Montsoreau constitue une remarquable entrée ligérienne dans les Pays de la Loire. Depuis cette commune rurale de 450 habitants, établie à flanc d'un plateau calcaire dominant la Loire, un parcours d'une journée donnera à voir des démarches qui s'installent au plus proche du patrimoine naturel et culturel de l'Anjou Blanc :

La valorisation de la centralité historique de Montsoreau et son développement territorial culturel à travers l'accueil de la Maison du Parc Loire-Anjou-Touraine depuis 2008, l'usage historique de la pierre massive de construction dans la région saumuroise à travers le nouvel équipement communal de Bellevigne-les-Châteaux..

- Vendredi 03 avril, journée
- Expédition ouverte aux adhérent·es de l'Ardepa, sur inscription

→ EXPÉDITIONS URBAINES

FRAGMENTS MÉTROPOLITAINS

VILLES-SATELLITES ET VILLE DU QUART D'HEURE

En continuité de l'arpentage permanent de la ville et de ses caractères qu'ont représenté nos 20 années d'expéditions urbaines - et en prolongement du Grand débat métropolitain 2023 « Fabrique de nos villes » - un nouveau cycle 2025-2028 s'intéresse aux équilibres territoriaux, en interrogeant le lien entre échelle communale et échelle métropolitaine.

Depuis les villes satellites, nous interrogeons ce qui fait centralité au-delà de la ville-mère historique ? Qu'est-ce que la ville du quart d'heure et que nous apporte-t-elle ? Quelles relations les communes et leurs habitant·es entretiennent-ils avec la métropole ? Et d'ailleurs, qu'est-ce qu'une métropole pour elles et eux ?



- En partenariat avec Nantes Métropole et les collectivités qui accueillent l'expédition

- Calendrier 2026 : juin - décembre 2026

Chaque expédition est suivie de la publication d'un coffret comprenant le livret de visite, une cartographie des lieux arpentés et d'une cinquantaine de cartes postales. Ces dernières rassemblent des croquis et photographie réalisés par les participant·es de l'expédition, ainsi que des extraits des échanges entre les intervenant·es et les participant·es.



→ VOYAGE

MAJORQUE

Depuis 2010, l'Institut du logement des îles Baléares (IBAVI) développe des projets de logements sociaux visant à démontrer l'intérêt environnemental ainsi que la faisabilité économique et immobilière de l'utilisation de matériaux locaux en situation insulaire. Ce voyage aux Baléares propose d'aller à la rencontre de ces initiatives ponctuelles mais exemplaires qui visent à établir de nouvelles valeurs de référence dans la conception de bâtiment créant du lien entre patrimoine, architecture et changement climatique. En itinérance à travers le paysage singulier de l'île, ce sont aussi des questions géographiques, agricoles et culturelles que nous traverseront.

→ Voyage de 6 jours, 5 nuits

→ Du 25 au 30 septembre 2026 (inscriptions à venir)



→ RENCONTRES INTER-PROFESSIONNELLES

UN ESPACE DE CROISEMENT ENTRE GROUPES PROFESSIONNELS

Dans le prolongement des rencontres professionnelles organisées lors des JAPL 2025, l'Ardepa développe à partir de 2026 une offre de rencontres annuelles entre groupes professionnels visant la construction et la consolidation d'une culture commune de la fabrique de la ville et de l'aménagement du territoire. Depuis les diverses places professionnelles occupées autour de l'environnement du projet, ces rencontres invitent maîtrises d'œuvres, maîtrises d'ouvrages et autres acteurs à se mettre au travail autour des défis et perspectives que posent les problématiques contemporaines de l'acte de construire en terme de reconfiguration des activités ou des positionnements que ces professionnels peuvent emprunter.

→ 2 à 4 rencontres annuelles au printemps et automne 2026



→ ATELIERS PÉDAGOGIQUES

LES ARCHI'TELIERS ÉDITION 2026

Organisés pendant les vacances scolaires, les Archi'teliers ont pour objectif de sensibiliser les jeunes aux questions architecturales, urbaines et paysagères de manière ludique et accessible. Par le biais de visites sur l'île de Nantes et d'ateliers de manipulation (maquettes, collages, dessins, jeux...), les enfants s'approprient des notions inhérentes à la fabrique des territoires. Ils sont amenés à comprendre comment le contexte urbain, social ou environnemental est intimement lié à l'architecture.

→ En partenariat avec la Samoa, le studio 11/15 et le centre de loisirs Aimé Césaire

→ 3 cycles par an (vacances d'avril, juin et automne)

→ Ateliers sur inscription



→ STAGES D'IMMERSION

En juin 2026, ceux stages d'immersion aux études et aux métiers de l'architecture sont proposés à des élèves de seconde et de première de la région. Pendant une semaine, les jeunes travailleront aux côtés de professionnel·les et d'étudiant·es, arpenteront des fragments de la ville, mettront à l'épreuve leur sens de l'observation et de l'analyse, et découvriront comment utiliser les outils de l'architecte. À la fin de cette expérience, ils et elles repartiront avec une connaissance plus fine des acteurs et enjeux de leur cadre de vie, et la légitimité de mieux s'en emparer.

→ 20 places (8 sont ouvertes sur inscription libre, 12 autres réservées à des jeunes venus de Qpv et/ou des élèves de filière technologique et professionnelle)
→ à Nantes en partenariat avec le service jeunesse de la Ville
→ à Angers, au sein du quartier Monplaisir

→ RÉSIDENCE À CHANTONNAY

En 2023, les élèves du lycée Georges Clémenceau et des étudiant·es de l'école d'Architecture de Nantes ont travaillé ensemble pour explorer le lycée de Chantonnay et son territoire. La résidence propose de poursuivre ce travail en s'intéressant en particulier aux vivants humains et non-humains : mettre en lumière leur place dans le lycée et dans la ville, leurs déplacements et leurs sensibilités, leurs usages et leurs conflits... Amener les participant·es à mieux comprendre leur environnement et sa complexité, et pourquoi pas en devenir acteur·ice et en prendre soin.

→ automne 2026

→ appel à candidature ouvert jusqu'au 27 mars

→ en partenariat avec le Lycée Clémenceau, le collège René Couzinet, et la commune de Chantonnay

→ FAIRE LE JOUR SUR LA NUIT

EXPÉDITION URBAINE NOCTURNE ESPACES COMMUNS ET ENJEUX NOCTURNES

Longtemps oubliée des politiques publiques et, dans le prolongement, de la fabrique de la ville, la nuit devient aujourd'hui un sujet d'études transdisciplinaires majeur et ses enjeux spécifiques commencent à être pris en compte dans les projets urbains et de territoire. Cette expédition urbaine nocturne propose d'interroger comment cette pensée de l'obscurité prend forme dans nos cadres de vie et nos espaces publics ? Comment les architectes, urbanistes et paysagistes répondent-ils à ces enjeux à l'aune d'un réchauffement climatique qui pourrait décaler nos usages de l'espace public vers l'espace nocturne ?

→ En partenariat avec le Conseil de la nuit de la ville de Nantes

→ Mercredi 01er avril 2026, 19h-22h



ATELIERS ADOLESCENT·ES

Les usages nocturnes de l'espace public par les adolescent·es sont largement invisibilisés, alors même que l'entrée au collège marque leurs premières circulations autonomes, souvent dans l'obscurité. Dépendant des transports et exclus des lieux de sociabilité, ils et elles expérimentent la ville dans une posture mêlant liberté et vulnérabilité. La nuit devient un espace temps essentiel de découverte et d'apprentissage qu'il est urgent de prendre en compte. C'est l'objectif de ce cycle d'ateliers : écouter les adolescent·es et réenchanter l'imaginaire de la ville nocture.

→ 6 ateliers entre janvier et février

→ En partenariat avec 2 centres de loisirs (Malakoff et île de Nantes) et 1 école élémentaire (Fellonneau)